

**103  
AÑOS DE  
LABOR**

**1894**



**1997**

**IGUALDAD Y TRABAJO**

## PRÓLOGO

*Toda agrupación humana desde el núcleo familiar hasta las organizaciones sociales, fundaciones e instituciones tienen el deber de respetar la memoria histórica de sus antepasados.*

*Toda acción humana tiene un origen, con objetivos claros que al pasar del tiempo deben ir adecuándose al devenir de la vida cotidiana.*

*Las instituciones como nuestra "Igualdad y Trabajo", tiene un rico historial que hasta 1969, en sus bodas de diamante, con orgullo, con trabajo y dedicación, quienes dirigían los destinos de nuestra sociedad tuvieron el gran acierto de concretar en un libro el quehacer histórico acaecido desde su fundación.*

*Hoy, durante el período 1996-1997, el directorio en ejercicio de su cargo acordó asumir recopilar en un folleto lo sucedido hasta 1969, pero agregando lo concerniente desde 1970 hasta 1997. De esta manera se involucrarla en un sólo volumen toda la historia de nuestra sociedad, hasta los días actuales, para entregarlo como testimonio viviente a las generaciones actuales de consocios que muchas veces preguntan ¿qué es el mutualismo? ¿cómo se formó? ¿para qué sirve?*

*El directorio 1996-1997 cree, sinceramente, que para mejorar el trabajo societario y en general la mutualidad bien entendida, es más que necesario que cada uno de los integrantes actuales se impongan, como con sacrificio y entrega de por vida, hombres y mujeres dieron cuerpo y alma a esta forma de vida llamada mutualismo.*

*En un congreso realizado en Tijuana, México, el año 1964 se reseñó una frase: "Uno para todos, todos para uno", lo que es el apoteosis del amor y la verdad y porque nos enseña a considerarnos a todos iguales, dentro de las normas de la dignidad y la decencia.*



S.C.

SOC. SS. MM. IGUALDAD Y TRABAJO

S.C.

FUNDADO 06 MAYO 1894

Otra opinión sobre lo que es el mutualismo del doctor Jesús Romero de Ciudad de México. "El mutualismo es vínculo de elevación moral y paradigma de confraternidad, escuela de solidaridad humana, principio de acción colectiva, norma de disciplina y meta de justicia.

Santiago, 6 de mayo de 1997.-

**CARLOS HOLLOWAY L. DIRECTORIO 1996-1997**

Director Honorario

- Presidente: *Gilberto Vilca Vallejos*  
Secretaria General: *María A. Rodríguez L.*  
Tesorera: *Sonia Muñoz Mondaca*  
Protesorero: *Vital Vivanco Cloufett*  
Secretario de Actas: *Juan Rojas Ortega*  
Secretaria de Prensa: *Rita Guzmán Espinoza*

**Directores**

- *Carlos Navarro Silva*
- *Jorge Narvaez Narváez*
- *Carmen Gálvez López*
- *Yolanda Navarrete Belmar*
- *Yolanda Echaiz Santibañez*
- *José Roblero Roblero*
- *Guillermo Gálvez Cisternas*

**SILVIA FLORES M.**

# **RECOPIACIÓN HISTÓRICA DE LOS 103 AÑOS DE VIDA DE LA SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS "IGUALDAD Y TRABAJO" 1894-1997**

## **FUNDACIÓN**

A fines del año 1893, unos cuantos obreros amantes de la ilustración y entusiastas por su sociabilidad como trabajadores, reunidos en los asientos de la calle Alameda de Las Delicias, acordaron fundar una Sociedad de Socorros Mutuos en el barrio Estación Central de los Ferrocarriles del Estado, cuya idea fue aceptada por unanimidad.

La primera reunión formal se realizó un 8 de diciembre de 1893, estando en la Presidencia de la República Don Jorge Montt (1891-1896), en una casa facilitada de la calle San Alfonso, eran tiempos muy difíciles ya que la revolución de 1891 que terminó con el suicidio del Presidente Balmaceda, había dejado grandes heridas en el alma nacional y en lo económico.

Lo primero era nombrar un directorio provisorio para dar remate a la buena idea, para guiar y orientar a un gran número de trabajadores que auspiciaba un futuro promisorio para esta organización que aún no tenía nombre, pero sí el espíritu ideal del socorro mutuo. Su primer Directorio Provisorio quedó conformado de la siguiente manera:

Presidente:	Don Sabino Silva
Vicepresidente:	" Reinaldo Calderón
Secretario:	" Darío Romo
Tesorero:	" Juan Segundo Burgos
Directores:	" Eduardo Icaza
	" Ricardo Cóleman
	" José R. López

Luego de constituido el Directorio Provisorio, se acordó realizar una segunda reunión el 14 de diciembre de 1893 a las 20:00 horas y luego de varias proposiciones se resuelve aceptar como nombre para la organización la propuesta defendida por el secretario Don Darío Romo, pasando a llamarse "Sociedad de Socorros Mutuos Igualdad y Trabajo", ya que interpretaba mejor su razón social y gremial, considerando que la igualdad debía prevalecer ante los trabajadores, especialmente en lo que se refiere a los beneficios sociales.

Posteriormente se estudiaron, discutieron y se aprobaron los Estatutos, habiendo sido enviados al Ministerio de Justicia éstos fueron aprobados un 14 de abril de 1899 por Decreto 909, bajo la Presidencia de la República de Don Federico Errázuriz (1896-1901), con lo cual se afirmaban la visión en el aspecto previsional e idealismo de estos iniciadores chilenos del Mutualismo criollo. Su fecha de fundación definitivamente quedó el 6 de mayo de 1894.

La primera reforma de los Estatutos se hicieron el 18 de abril de 1905, por Decreto Supremo 1.250, la segunda reforma se hizo el 26 de octubre de 1916 por Decreto 1.798, y la última el 16 de junio de 1959 por Decreto Supremo 3.054, siendo Presidente de la República Don Jorge Alessandri R.

## **SECRETARÍA (SEDE SOCIAL)**

Es indudable que por el hecho de no disponer de un hogar social propio, estos entusiastas trabajadores se veían obligados a celebrar sus reuniones en casa de alguno de ellos. Pero, existiendo el deseo de superarse en el aspecto organizativo, ya que el número de simpatizantes aumentaba, se fueron arrendando secretarías más amplias como las de calle Maipú, Laiseca, Manuel Montt (hoy Salvador Sanfuentes), San Alfonso, Unión Americana, Huérfanos, todas del barrio Estación Central.

## ADQUISICIÓN DE LA CASA PROPIA

Un día 3 de abril de 1903 ingresó como socio a la Institución un señor que la historia de la Sociedad lo debe ubicar junto a los fundadores en un lugar de privilegio, se trata de Don Arturo Blanco A., quien fue uno de los iniciadores y propulsor de la compra de los terrenos que hoy cobija a todos nuestros asociados y sirve a toda la Mutualidad del Área Metropolitana.

Así todos fueron testigos del surgimiento de esta futura Institución, ya que por fin un 30 de noviembre de 1911 se adquirieron los terrenos de calle Andes 3028, donde se trabajó desde su inicio con entusiasmo y esmero en su construcción, para cristalizar una labor social incluso para el barrio que los acogía, llamado Yungay.

Hoy, hemos llegado a cumplir 103 años de vida desde la fecha de la fundación de nuestra Sociedad al servicio permanente del mejoramiento de las condiciones de vida de los trabajadores y de la comunidad toda, compromiso que adquieren los diferentes Directorios que les ha correspondido desempeñar tan alta responsabilidad, comprometidos con el ideal mutualista basado en el Socorro Mutuo.

La adquisición o compra de los terrenos se efectuaron estando en la Presidencia Don Carlos Narváez, con un costo de \$ 17.170, cuya pertenencia se encuentra inscrita en fojas 3.703 número 7.736 del registro de propiedades el año 1911, ratificado por documentos reactualizados por el Directorio 1996-1997. La inauguración como sede social definitiva se efectuó el 6 de mayo de 1913, bajo la Presidencia de Don Fernando Barra.

La directiva siguiente se comprometió a trabajar para instalar la iluminación eléctrica, cosa que se consiguió al celebrar un nuevo aniversario un 6 de mayo de 1914, bajo la Presidencia de Don Pedro P. Navarrete con lo que se le dio más realce al aniversario y más valor a la propiedad. Todas

las directivas siguientes hasta esta fecha han tratado que esta sede social, cada día tome más valor y que nuestros asociados se sientan orgullosos de su Institución, es así como en el año 1923 se construyó, bajo la Presidencia de Don Pedro Vera Macías, una muralla divisoria, además en el año 1927 y 1936 se construyó y hermoseó el salón teatro. Para dar mayor facilidad a los socios y mejor estabilidad a la sociedad en el año 1933 se efectuó la apertura de la puerta principal y arreglo de fachada.

En el año 1966 y 1967 se construyó el entresuelo de la Sociedad para así poder darle más comodidad a sus asociados. En el año 1976 se cambian las luces antiguas por equipos fluorescentes, mejorando ostensiblemente la iluminación de la sede social, dándole más vida a su entorno.

En 1978, el Directorio considerando el mal estado del piso del salón y del bufett, efectuó reparaciones, cambiando totalmente el entablado. Nuevamente en el año 1979, se hace realidad el pensamiento de muchas directivas, remodelándose la fachada con estuco y haciendo los ventanales de fierro perfil, recibiendo la cooperación de muchos socios para que este trabajo se efectuara con un costo mínimo. Así, han seguido los Directorios trabajando por el hermoseamiento de nuestra sede social y es así como en el año 1993 se ha reparado totalmente una sala de nuestra institución, dejándola lista incluso como para que una próxima directiva pueda levantar un segundo piso, donde actualmente está la Secretaría.

## SERVICIO MÉDICO

Una de las mayores preocupaciones de la Sociedad Igualdad y Trabajo, fue la de atender en la mejor forma posible a sus socios enfermos. En ese predicamento y recién fundada la sociedad tuvimos Doctores que nos prestaron sus servicios profesionales, prestigiando aún más su profesión; se formalizaron acuerdos de atención a enfermos en sus con-

sultorios médicos previa orden extendida por el Directorio de la Sociedad.

Como puede advertirse, la atención médica tuvo un paso de trascendencia social, humana y con los deseos de superar esta labor, se organizó en el año 1924 una policlínica, para que sirviera a socios y a la comunidad en general, en una casa arrendada.

A los años después se instaló la policlínica en nuestra sede social, ya que era preocupación de todos los dirigentes dar este beneficio a los asociados y vecinos. El primer nombre que se le puso al policlínico fue el de su primer médico que trabajó por esta noble causa y fue Don Enrique Fagalde, siguiendo este apostolado, los médicos Don Carlos Monckeburg, Sergio Carmona, Joaquín Wolff y Adolfo Nieto.

Lamentablemente debido al correr del tiempo y la modernización de la Previsión Social, actualmente en muchas instituciones se ha tenido que cerrar estos policlínicos, por falta de interés de los Médicos que tienen mayor proyección en el área privada y clínicas de alto vuelo, actualmente se les entrega a los asociados una cuota de ayuda médica que sirve para amortizar los pagos de consultas médicas (bonos de salud), recetas médicas y pago de hospitalización a través de la hoja sanitaria que se aprueba en Junta General el último mes de cada año.

## MAUSOLEOS

A la fecha actual, nuestra Institución cuenta con dos mausoleos, los que se adquirieron de la siguiente manera: casi al cumplir diez años de la fundación de la Sociedad, el Directorio de ese entonces debido al fallecimiento de los socios, fue urgente preocupación el adquirir un mausoleo bóveda en el Cementerio General, el que se encuentra ubicado en calle Artesanos y Baquedano, hacia el lado poniente, nominado como mausoleo número 1, el que fue hecho realidad el 8 de mayo de 1904, bajo la Presidencia de Don Hipólito

Olivares Meza; y el Mausoleo número 2 fue producto de la fusión de la Sociedad Repartidores de Pan "General Baquedano", con nuestra Sociedad, fusión que fue legalizada en el año 1934, bajo la Presidencia de Don Alejandro Ruz Aguilera.

Los dos Mausoleos eran subterráneos, el Directorio del año 1953 presidido por Don René Guerra Benítez, construyó el primer piso del Mausoleo número 2, ubicado en calle Dávila al llegar a San José, solicitando en el Banco del Estado de Chile, un préstamo con hipoteca de nuestra sede social, como siempre en estos casos hubo socios de acuerdo y otros no, pero la necesidad era más fuerte que las críticas y fue así como se construyó, siendo bendecido en su inauguración por el Cardenal de entonces Don José María Caro, y como cosa del destino en el año 1954, a poco de ser bendecido, el primer socio y destacado dirigente en ocupar el primer piso construido fue el Presidente de esa época Don René Guerra Benítez.

Con el correr de los años descansan en paz meritorios socios, dirigentes y el último fundador que fallece fue Don Juan E. Aguirre. El 12 de agosto de 1996, luego de estar retirado de labores activas por enfermedad fallece Don Alfredo Narváez Molina, quien fue uno de los mejores Secretarios y trabajó con 8 presidentes cumpliendo en 20 periodos una gran labor societaria. El 22 de febrero de 1997, fallece en la posta central don Manuel Cisternas G., luego de padecer durante 4 años una larga enfermedad, es acompañado por una gran cantidad de sociedades amigas, la sala de sesiones se hace estrecha para atender a los amigos y mutualistas del Área Metropolitana y de regiones que vienen a expresar sus condolencias a su Sra. esposa Doña Sonia Galdamez e hijos que le sobreviven. Sus funerales se convierten en un gran despertar de muchos mutualistas debido al conocimiento de la gran labor desarrollada por este hombre en pos de los ideales del mutualismo.

## **LABOR EDUCACIONAL**

El grupo selecto que formó nuestra sociedad no pensó realizar una obra que les trajera beneficios personales, sino que aspiraba al progreso y adelanto de la clase laboriosa y proyectar su ayuda a la comunidad. Es así como amplió sus esfuerzos al campo cultural y educacional, creando una Escuela, la cual fue inaugurada el 6 de mayo de 1907 por el Ministerio de Educación, siendo su primer director Don Arturo Blanco. Cabe señalar que en esta Escuela se educaron algunas personalidades y socios de nuestra institución que han llegado a ser grandes dirigentes mutualistas. Desgraciadamente la Escuela tuvo que cerrarse por falta de alumnos, ya que en esa fecha la educación en Chile mejoraba notablemente a través del Ministerio de Educación.

En 1975, un grupo de jóvenes pertenecientes al deportivo, quisieron extender sus actividades al campo cultural y social desarrollando cursos de guitarra y de preparación a la Prueba de Aptitud Académica, continuando sin saberlo la labor desarrollada por nuestra institución e iniciada el año 1907. Este trabajo educacional último fue dirigido por el entonces socio Don Manuel Cisternas Valenzuela.

## **ACTIVIDADES CULTURALES**

Preocupados por el desarrollo cultural del pueblo, se dedicaron a ofrecer conferencias y charlas relacionadas con temas de interés para el ámbito laboral, siendo estas ocasiones motivo de concentración de numerosas familias en el barrio.

Complementando la labor cultural, la Sociedad Igualdad y Trabajo, estableció su biblioteca y se denominó Manuel J. Silva, en homenaje a uno de sus socios fundadores. Actualmente se encuentra en la sala de sesiones de las Juntas Generales un estante con algunos libros que aún perduran, esperando volver a servir.



*Equipo de ping-pong: Jorge Loch G. - Hernán León G.  
Juan Orellana V. - Jorge Jofré P.  
Ernesto Loch G. - Oscar Ibacache G.*



*Equipo de fútbol de la Sociedad.*



Estandarte de la Sociedad portado por socios. Derecha: Jorge Narvaez.



Inauguración Mausoleo bendecido por el Cardenal José María Caro en 1952, acompañado por don Alfredo Narvaez Molina (QEPD).



Desfile de socios con estandarte al Monumento Blanco Encalada. De izquierda a derecha: Carlos Halloway - Orlando León.



*Grupo Scout Sociedad 1952.*



*Socios de la Sociedad.*



*De pié:  
Manuel Cisternas.  
Hincado:  
Ernesto Loch G.*



*Equipo de fútbol de la Sociedad.*

El cuadro artístico marcaba también su acento de contribución cultural, estando el arte escénico bajo la dirección de Don Demófilo Jofré Contreras, representaba obras que interpretaban el sentir del pueblo trabajador.

## INCORPORACIÓN DE LA MUJER

En aquellos años en que se fundó nuestra Sociedad sus Estatutos no especificaron que sus asociados fueran de ambos sexos, o bien, aún quedarían prejuicios coloniales en que la mujer debía dedicarse a los quehaceres hogareños. Sin embargo, el proceso de la civilización impulsó a las mujeres a organizarse. Frente a estos hechos la Sociedad al reformar sus Estatutos en 1959 consideró importante la incorporación de la mujer a sus registros, desde esa fecha, con la sensibilidad y honestidad que las distinguen, han colaborado y prestigiado en gran medida a nuestra institución, formando grandes comisiones de trabajo que han beneficiado el quehacer societario. El 20 de octubre de 1959 se formó la primera Comisión Femenina, la que quedó formada de la siguiente manera:

Presidenta:	Doña Raquel Pacheco vda. de Velásquez
Secretaria:	" Elsa Monarde de Villarroel
Tesorera:	" Inés González Macaya de León
Vocales:	" Petra Antolín de Lazo
	" Margarita Velásquez
	" Inés Torrealba
	" Sonia González
	" Silvia Jofré
	" Cristina Valenzuela

Iniciaron su labor social cuando se hicieron presentes con ayuda a los damnificados del terremoto en Valdivia el año 1960. Y así han seguido trabajando las damas y se ha tenido como Presidenta de esta Comisión a la Sra. Inés Torrealba, Sonia Galdámez L., María Palacios G., Carmen Gálvez, Sonia Muñoz, y ahora la actual Presidenta es Doña Yolanda Navarrete Belmar. También las damas forman la

Comisión de Sanidad cuya primera directiva la presidió Doña Irma Serey de Ríos, Secretaria Doña Raquel Pacheco, como Tesorera Doña Norma Morales Rozas y como Directoras Doña Gabriela Cáceres y Sonia Canales. Otra Presidenta de Sanidad fue Doña Marina Ossandón (QEPD).

También la mujer nos representan como delegadas ante la Federación Provincial Mutualista de Santiago con las dirigentes Doña Jesús Rey, Sonia Galdámez y otra.

El 8 de septiembre de 1973 la socia Norma Morales Rozas forma el Centro de Madres que lleva el nombre "Centro de Madres Igualdad y Trabajo", el que preside por espacio de 9 años. Centro de Madres que desgraciadamente ahora no funciona, pero que con las nuevas generaciones de damas de la Sociedad esperamos que vuelva a renacer y funcionar para un mejor pasar de todas las socias que así lo deseen, quedó el estandarte como testimonio de lo que afirmamos.

Creemos que es bueno resaltar que la labor de las damas en las comisiones es fundamental, ya que debemos destacar a una de ellas que ha alcanzado el sitial más alto en la Institución, ya que llegó al cargo de Vicepresidenta en el período 1975-1976, se trata de Doña Norma Morales. Con el ejemplo de los fundadores y dirigentes de la Sociedad, la mujer rápidamente se interesó en participár en los directorios de nuestra Institución y representarla ante el mutualismo provincial y nacional.

Fue así como, con el cariño y esfuerzo que se impregnó la mujer, tuvimos grandes dirigentes como nuestra consocia Sra. Sonia Galdámez López, que en los años 1983-1984 fue nominada Primera Dama Mutualista Nacional, y además ocupó el cargo de Presidenta de la Comisión Femenina de la Confederación Mutualista de Chile, por espacio de varios años.

Cabe destacar, además, que igualmente una Igualdina supo defender nuestra Institución y compitió ante varias sociedades mutualistas llegando a ganar el trono de Reina de la Mutualidad de Santiago, y ella fue Doña Elena Vivanco González.

Siempre nuestra Sociedad ha apoyado a la Federación Santiago. y es así como en los años 1992-1993, la Federación Provincial Mutualista de Santiago eligió su Primera Dama Provincial, cuyo título recayó en una Igualdina, siendo ella Doña Sonia Muñoz Mondaca.

El esfuerzo y gesto de estas mujeres Mutualistas dejan en muy buen pie a nuestra sociedad, ya que con su participación en instancias superiores saben responder debido al conocimiento que adquieren en nuestra Sociedad.

## **LABOR DEL SOCIO FUERA DE LA SOCIEDAD**

Desde que se fundó la Federación Provincial Mutualista de Santiago un 12 de febrero de 1936, y la Confederación Mutualista de Chile un 10 de diciembre de 1939, han integrado directivas tanto provinciales como nacionales, muchos hombres Igualdinos, quienes han llegado a los más altos cargos directivos dejando huellas imborrables y de gran prestigio en su labor de la mutualidad chilena.

Con esos esforzados hombres también se ha prestigiado nuestra Sociedad Igualdad y Trabajo, que desde su fundación le entregaron la responsabilidad, el cariño y el esfuerzo por el bien de la mutualidad. Podemos destacar a Don Demófilo Jofré Contreras, Jorge Olivares Dote, Héctor León Duval, Orlando León González, Manuel Cisternas Garrido, Juan Rojas Ortega y Alfredo Narváez Molina, Marina Muñoz Fuentes y el Primer Secretario General de la Confederación Mutualista Don Marcial Cáceres Ugarte, algunos de ellos ya no están con nosotros, pero su recuerdo nos ayuda a seguir la ruta del bien en pos del Socorro Mutuo.

Con tanto amor han trabajado los Igualdinos por el mutualismo, que las dos casas mutualistas, Federación y Confederación tienen el sello imborrable de ellos, como por ejemplo en la calle Moneda 2176 al adquirirse en 1962, el hermoseamiento fue obra de Don Demófilo Jofré Contreras, y en el año 1980 y 1985 se reparó para la comodidad de los mutualistas que lle-

gan a ella, todas las dependencias y ésta fue bajo la presidencia del Igualdino Manuel Cisternas Garrido, quien dirigiera la Confederación por tres períodos consecutivos, o sea fue presidente por 9 años ininterrumpidos.

Igualmente el bien raíz que pertenece a la Federación Mutualista de Santiago, adquirido en el año 1976 fue bajo la presidencia también de un Igualdino y fue Don Manuel Cisternas Garrido, quien presidió esta Federación por espacio de 4 años, teniendo que dejar la presidencia para pasar a ser dirigente de la Confederación Mutualista de Chile; dicho bien raíz fue adquirido con la cooperación de muchos socios de nuestra Institución y de otras sociedades hermanas que pusieron la obra de mano para repararla y hermosearla.

## DEPORTES

En la vida de nuestra Sociedad se ha cobijado a diferentes instituciones deportivas y sociales, como por ejemplo el Club de Andinismo Cachipun, el Club de Básquetbol Internacional, Club de Fútbol Barrabases niños, hasta que llegó la magna fecha del 16 de octubre de 1941 y que se fundó el Club Deportivo "José Lazo Muñoz", que desde su fundación ha participado en diferentes disciplinas deportivas como fútbol, básquetbol, tenis de mesa y juegos de salón, llegando a tener una participación muy importante en la vida institucional con otras sociedades con-géneres por más de 40 años con la Sociedad Manuel Blanco Encalada, y por más de 51 años con la Asociación de Artesanos, ambas de Valparaíso. Afortunadamente, aún se mantiene y cada vez con más entusiasmo el encuentro anual con Artesanos, con quienes el 18 de febrero de 1996 celebramos las bodas de oro de estos encuentros en la sede de nuestros hermanos porteños.

También estuvo cobijada en nuestra sede social desde el año 1927 la Brigada de Scouts "Manuel J. Tello", donde destacaron varios socios y dirigentes de nuestra Sociedad como Comandantes de ella, como por ejemplo Don Jorge Vital Vivanco.

En el deportivo también ha cooperado la mujer Igualdina, tanto en las directivas como también para elegir reinas, podemos destacar como primera reina del club a Doña Juana Reyes, después a Doña Ingrid Mix Sáez, la otra reina que tuvo el deportivo fue Doña Ximena Vásquez S. hija de la ex socia Doña Yolanda Stonner M., la última reina elegida fue Doña Elena Vivanco González, hija del actual dirigente Don Vital Vivanco. Debemos reconocer estos méritos a quienes participaron e hicieron posible estas actividades que favorecieron a la Sociedad y Club Deportivo.

No podemos olvidar que el año 1991 correspondió celebrar las bodas de oro del Club Deportivo, que en aquel entonces presidía Don Gilberto Vilca V., en esta oportunidad se renovó y bendijo el nuevo estandarte que confeccionó gratuitamente Doña Sonia Muñoz Mondaca, además se confeccionó una placa de bronce fundido con el nombre del Club y su fundación, trabajo que llevó adelante con el entusiasmo que le caracteriza el Director Don José Roblero R.

También se refaccionaron todos los trofeos con un nuevo cromado, cooperando activamente en esta labor el Director Don Carlos Navarro, quien hizo las gestiones correspondientes para que la empresa de Don Sergio Medina Silva (Cromados Medina) nos hiciera este trabajo por el cual no cobró ni un solo centavo. También se entregó un banderín a cada uno de los socios que simboliza las bodas de oro diseñado por el ex Director Don Luis Pardo Aravena. Actualmente preside el Club Deportivo Don Patricio Guzmán Bastías.

## ESTANDARTE

El estandarte ha presidido siempre las manifestaciones efectuadas en nuestra Sociedad y crea ese clima de mayor acercamiento y de solidaridad entre los asociados, conscientes de estos pensamientos, al fundarse la Institución se creó el estandarte social.

Durante estos 103 años de vida institucional nuestra Sociedad ha contado con 3 estandartes sociales. El primero fue inaugura-

do el 11 de junio de 1899, bajo la presidencia de Don Miguel Gerónimo Flores; el segundo es del 6 de mayo de 1939 en la presidencia de Don René Reyes y el último se inauguró el 6 de mayo de 1976 bajo la presidencia de Don Manuel Cisternas Garrido.

## **BANDERA DE MÉXICO**

Inspirados en el promisorio alcance que significa el acercamiento de los pueblos, la Sociedad Igualdad y Trabajo propuso a la Federación Mutualista de Santiago la conveniencia de que cada uno de sus organismos mantuviera junto a la bandera de nuestro país, el emblema de alguna de las Repúblicas Americanas, correspondiéndole a nuestra Sociedad el de la República de México, recibiendo una hermosa bandera de manos del Embajador de México en nuestro país, y más nos sentimos orgullosos cuando en el año 1939, bajo la presidencia de Don Pedro Aguirre Cerda se nombra como Embajador ante el Gobierno Mexicano a nuestro consocio Don Manuel Hidalgo Plaza.

En el año 1993 al acercarse el centenario, nuevamente la Sociedad se puso en campaña para obtener un nuevo emblema de la República de México, y fue así como el Directorio de 1993-1994 logró entrevistarse con el Embajador de aquél entonces y finalmente en un gran acto en la celebración del centenario nos hizo entrega con su presencia en la Sociedad del emblema nacional mexicano. Presidía la Sociedad Don Mario Fernández Palacios.

## **FUSIÓN CON LA SOCIEDAD GENERAL BAQUEDANO**

El 23 de marzo de 1930 nuestra Sociedad se fusionó con la Sociedad General Baquedano, por la escasez de socios de dicha Institución, con el compromiso de que en el Directorio deberían encontrarse dos miembros como mínimo de la Sociedad General Baquedano. Por desgracia podemos informar que el último de los socios de dicha Sociedad fue Don Félix Román Toro, el que ocupó el cargo de Vicepresidente después de la fusión con nuestra Sociedad, fallecido recientemente el 9 de noviembre de 1993 (QEPD).

## SOCIOS MERITORIOS

El prestigio de una Institución depende del comportamiento de cada uno de sus asociados. Nuestra Sociedad ha contado en sus registros con hombres que no han escatimado esfuerzos y sacrificios por contribuir a predicar la Mutualidad, hombres y mujeres que han ocupado cargos de importancia nacional, como por ejemplo hemos tenido socios que han sido Diputados, como los siguientes: Don Pedro P. Navarrete, Emilio Zapata Díaz, Juan Bautista Rosetti, Juan Vargas Puebla; y Senadores, Don Carlos A. Martínez, Manuel Hidalgo Plaza; Regidores y Alcaldes, Luis Picón Salas, Alejandro Ruz Aguilera, Juan Urzúa Madrid, Juan Vargas Puebla, Raúl Salamanca Conejeros, Guillermo Cruz Mayers. Actualmente ocupa el cargo de Concejal de Quinta Normal, nuestro consocio Pablo García Ramírez, quien fue reelegido por otro período de 4 años el 27 de octubre de 1996.

De vital importancia han sido los 39 presidentes hasta la fecha elegidos en nuestra Institución, ya que todos han sabido guiar, engrandecer y mantener en actividad y progreso permanente a la Sociedad. Los últimos socios que ocuparon el puesto de presidentes después de la celebración de las Bodas de Diamante (75 años), han sido los siguientes:

- 1968-1969 Don Héctor León Duval, presidió Bodas de Diamante.
- 1969-1970 Don Oscar Quiroga Cerda.
- 1970-1971 Don Carlos Holloway López.
- 1971-1987 Don Manuel Cisternas Garrido, 16 años ininterrumpidos.
- 1987-1996 Don Mario Fernández Palacios, 9 años ininterrumpidos.
- 1996-1997 Don Orlando Sánchez Venegas, por enfermedad renunció a los 5 meses de estar en el cargo, reemplazándolo el Vicepresidente Don Gilberto Vilca Vallejos, hasta el término del período y automáticamente como lo facultan los estatutos vigentes.

Finalmente, creemos necesario recordar a quienes llegaron a través de la práctica del deporte a lugares de privilegio en el ámbito mundial como Jaime Eyzaquirre en fútbol, Ernesto Loch Gatica en ping-pong. El primero fue seleccionado nacional para el mundial de 1962, llegando a ser jugador FIFA, y Don Ernesto Loch representó a nuestro país como vicecampeón nacional de ping-pong en un mundial en Bombay, India.

Digno de destacar también son los socios honorarios, que aparte de su calidad de tal, aún se mantienen activos con más de 50 años de socios, es el caso de Don Carlos Holloway López, quien participa en todas las reuniones societarias, tomando responsabilidades en comisiones de trabajo que le encarga el directorio o la junta general, actualmente integra la Comisión de Reforma a los Estatutos. El otro caso que merece ser destacado es el de Don Oscar Ibacache González, quien desde siempre fue un entusiasta de las actividades deportivas y societarias, llegando a cumplir cargos de distintos ámbitos y por 20 años como integrante de la Comisión de Contabilidad y sólo una rebelde enfermedad le impidió seguir durante el año 1996, y que aún lo mantiene postrado en cama.

Por otra parte queremos destacar la labor que desarrolla Don Vital Vivanco Cloupett, a quien todos en su mayoría conocen más por el apelativo de "el chico", este antiguo y dinámico socio activo está por cumplir, en 1 año más, cincuenta años como socio, a pesar del tiempo transcurrido y en distintos directorios siempre ha estado dispuesto a responder conscientemente en los cargos que se le ha encomendado, lo que indudablemente es digno de destacar, además la labor que realiza siempre las hace con juvenil vitalidad, como haciendo honor a su nombre de pila. Hoy cumple labores como Protesorero y en este cargo se ha encontrado con otro Director como Don Jorge Narváez N., actual encargado de la Comisión Edificio, con quien ha realizado una silenciosa labor, habilitando salas como por ejemplo la antigua tesorería, donde se ha ubicado para guardar la vajilla, la sala para guardar debidamente las mesas y tableros, arreglando las series de grietas en el piso con trabajo esforzado y cons-

ciente, que sirva y perdure, para beneficio de la Sociedad. Finalmente, han habilitado una antigua sala en desuso, la que se ha destinado para la Presidencia, dejando la secretaría exclusivamente para el trabajo estadístico y quehacer de actas y correspondencia, concluyendo con los inventarios correspondientes. Todos estos trabajos culminarán con la inauguración de placas recordatorias en el programa del 103 aniversario de nuestra Sociedad, ya que cada sala llevará el nombre de un destacado y meritorio dirigente.

Estimados consocios, en toda organización siempre se están proponiendo ideas y proyectos que muchas veces quedan en la palabra solamente, es por eso que destacamos a los hombres que hacen realidad las ideas y los sueños, ya que ellos son los imprescindibles, pues por desgracia la mayoría siempre estamos eludiendo trabajar en nuestra Sociedad, por distintas razones, a veces muy atendibles, pero los hechos son indesmentibles, ya que la historia nos demuestra al correr el tiempo que ser Mutualista verdadero sólo algunos lo logran.

Por último, sólo nos resta decir, a trabajar, para seguir mejorando día a día todo lo que tenemos hoy, hagamos efectiva la palabra empeñada con hechos, critiquemos, pero proponiendo cómo mejorar lo que está mal, ayudando desinteresadamente al trabajo societario, seamos una alternativa real ante tanta falsía e intereses mezquinos que vemos a diario en el devenir nacional, dejemos afuera de la Sociedad, todo afán personalista y de grupos, aquí en nuestra sede social todos somos iguales, y de acuerdo a sus méritos propios, el conjunto de la Sociedad los recompensará cuando llegue la hora y el momento.

Finalmente, debemos decir que como siempre las cosas hechas por el hombre son corregibles y perfeccionables, pero creemos al mismo tiempo que hay momentos en la historia que se deben hacer hitos en el camino y ver retrospectivamente que ha pasado al transcurrir cierta cantidad de años, eso es lo que hacemos hoy, para corregir, enmendar o imi-

tar los buenos ejemplos que siempre hay en toda obra humana.

Debemos destacar la colaboración inmediata y solícita de Doña Sonia Galdámez L., Don Juan Rojas O., en los textos, de Don Ernesto Loch G., Don Orlando León G., Don Vital Vivanco C. y Don Luis Pardo A., en el reconocimiento de las fotografías que acompañan este texto, a todos gracias por recrearnos y por ser testigos de una historia que aún estamos viviendo y que algunos empezamos a vislumbrar que iremos entendiendo poco a poco, que es el Socorro Mutuo, el Mutualismo y el ser Igualdino de corazón.

Santiago, 6 de mayo de 1997.-